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Кроме главных участников 
мероприятия на ней присут-
ствовали проректор по вос-
питательной работе и связям 
с общественностью Татьяна 
Борисовна Котлова, заведую-
щий кафедрой физического 
воспитания Юрий Владими-
рович Гильмутдинов, предсе-
датель профкома студентов 
и аспирантов Марина Михай-
ловна Вохмякова, директор 
студгородка и председатель 
спортивного клуба Надежда 
Васильевна Логачева, а так-
же главный инженер ИГЭУ 
Вячеслав Александрович Ти-
байкин.

На протяжении двух ча-

сов Сергей Вячеславович 
отвечал на вопросы, касаю-
щиеся различных аспектов 
деятельности университета: 
это и особенности орга низа
ции образовательного про-
цесса, и совершенствование 

материальнотехнической 
базы вуза, и проведение сту-
денческого досуга. 

Основой дискуссии послу-
жили вопросы, заданные рек-
тору на сайте ИГЭУ. Самым 
популярным оказался вопрос 

о размещении новых спор-
тивных площадок на терри-
тории университета. Ректор 
отметил актуальность этой 
проблемы: «В современном 
мире спорт занимает очень 
важную роль. Энергеты не 

должны отставать от задан-
ных тенденций. Спортивная 
база ИГЭУ − лучшая среди 
ивановских вузов, но мы не 
должны останавливаться на 
достигнутом! К 1 сентября 
2011 года будут открыты две 

новые спортивные площадки. 
На данном этапе производит-
ся закупка материалов и со-
ставляется план строитель-
ства этого объекта».

Спортивная тема звучала 
на протяжении всей дискус-
сии, что не могло не порадо-
вать заведующего кафедрой 
физического воспитания 
Юрия Владимировича Гиль-
мутдинова, который озву-
чил проблему загрязнения 
футбольного поля и призвал 
ребят к чистоте:  «Чисто не 
там, где убирают, а там, где не 
мусорят !»

Сергей Вячеславович, в 
свою очередь, порекомен-
довал студентам и препо-
давателям чаще отдыхать в 
СОЛ «Рубское озеро». Он рас-
сказал, что в этом году в ла-
гере начнется строительство 
нового корпуса и новой совре-
менной столовой на 350 мест. 
Также планируется проведе-
ние работ по благоустройству 
территории лагеря.
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24 мая состоялась первая в этом году встреча ректора вуза Сергея Вячеславовича 
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Вторым по частоте вы-
сказываний было предло-
жение установить лавоч-
ки в коридорах учебных 
корпусов и во дворе уни-
верситета. Ректор от-
метил, что в коридорах 
установка лавочек запре-
щена инстукциями по 
пожарной безопасности: 

пути эвакуации должны 
быть свободными. Что ка-
сается благоустройства 
университетского двора, 
то разработаны несколь-
ко дизайн-проектов, реа-
лизацию которых за-
держивают финансовые 
проблемы .

Много пожеланий было 
высказано по поводу уста-
новки автомобильных и 
велосипедных стоянок 
около вуза. К сожалению, 
эта проблема не может 
быть решена силами уни-
верситета: по генерально-
му плану застройки горо-
да парковок в этом месте 
не предусмотрено . 

В ходе беседы сту-
денты интересовались 
строительством нового 
здания рядом со стадио-
ном, а также его даль-
нейшей судьбой. Сергей 
Вячеславович сообщил, 
что здесь строится новый 
у чебно -лабор ат орный 
корпус. Его строитель-
ство осуществляется 
за счет «своих денег» и 
длится довольно долго по 

причине недостаточного 
финансирования. По за-
вершении строительства 
новые помещения будут 
ориентированы на кафе-
дры «большой энергети-
ки», и, скорее всего, будут 
отданы электроэнергети-
ческому и теплоэнергети-
ческому факультетам. К 
числу долгосрочных пла-
нов ректор отнес строи-
тельство 11-этажного 

общежития, которое 
будет располагаться пе-
ред главным корпусом 
ИГЭУ. Стройка начнется в 
2012 году.

В вопросах студентов 
не могла остаться неза-
меченной тема здоровья. 
«Я бы запретил курение 
на территории кампуса 
университета!» – так зву-
чало одно из пожеланий. 
«К решению этой про-
блемы надо подходить 
конструктивно. Мы все 
прекрасно понимаем, что 
полностью избавиться 
от курильщиков у нас не 
получится, единствен-
ной правильной мерой по 
борьбе с ними является 
минимизация мест для 
курения», − считает Сер-
гей Вячеславович. 

На сайт поступило боль-
шое количество ориги-
нальных вопросов, напри-
мер: «Как Вы относитесь к 
студентам-троечникам?» 
Судя по улыбкам ребят, 
троечников среди них, 
видимо, было немало. Од-
нако ректор напомнил, 

что учиться в нашем вузе 
гораздо сложнее, чем во 
многих других. Это объ-
ясняется, прежде всего, 
высоким уровнем обуче-
ния. При этом ИГЭУ явля-
ется единственным вузом 
Ивановской области, где 
можно получить стипен-
дию с одной тройкой .

Самыми необычными 
были предложения о соз-
дании комнаты для сна 
студентов и дополнитель-
ных секциях, в которых 
ребята «могли бы учиться 
рисовать или играть на 
каком-либо музыкаль-
ном инструменте (будь то 
скрипка или пианино)». 

Был задан вопрос о соз-
дании сайта студентов 
ИГЭУ. Для тех, кто еще не 
в курсе, напоминаем: он 
уже существует! Заходите 
по адресу: student.ispu.ru 
и регистрируйтесь! (при-
меч. ред.). 

Приятно, что прозву-
чали и слова благодарно-
сти в адрес руководства 
университета: студенты 
отмечали благоприятную 
атмосферу в вузе, удоб-
ные теплые учебные кор-
пуса, хорошие столовые, 
большую библиотеку, 
оснащенную современ-
ным оборудованием, вни-
мание к развитию спорта 
и многое другое.

Подводя итоги встре-
чи, Сергей Вячеславович 
предложил и впредь рас-
суждать и отвечать на 
проблемные вопросы 
вместе, чтобы студенты 
не оставались безучаст-
ными к жизни родного 
вуза. Ведь работа ректо-
рата строится, прежде 
всего, в интересах каждо-
го из нас! 

В конце беседы Сер-
гей Вячеславович по-
благодарил участников 
за проделанную работу 
и пожелал всем удачи!

Михаил Данков
Фото С. Государева

Вместе решать проблемы легче!
В О П Р О С   Р Е К Т О Р У

12 – 13 мая в Воронеже про-
шел  Второй  ежегодный  все-
российский  форум  «Мы  −  за 
здоровый  образ  жизни».  Фо-
рум собрал в столице Чернозе-
мья студентов и преподавате-
лей передовых вузов страны, 
среди которых был и ИГЭУ.

Гостей и участников Форума 
приветствовали губернатор Во-
ронежской области, член Бюро 
Высшего Совета партии «Единая 
Россия» Алексей Гордеев, депу-
таты Госдумы, члены фракции 
«Единая Россия» Галина Каре-
лова и Татьяна Яковлева.

Каждый вуз, принимавший 
участие в Форуме, представлял 
свой стенд-отчет о мерах и ме-
роприятиях в рамках здорово-
го образа жизни, которые были 
проделаны за год. Наши стенды 
знакомили участников с работой, 
которая ведется в вузе по следу-
ющим направлениям: «Активный 
образ жизни», «Здоровьесбе-
режение», «Наука – здоровью». 
Кроме того, энергеты провели 
оригинальную акцию: каждый 
мог надуть воздушный шарик и 
подписать его, тем самым пода-
рив часть своей «энергии» окру-
жающим! 

Во второй день наша делега-
ция участвовала в акции «Воз-
рожденный лес» и теперь на 
воронежской земле есть аллея 
ИГЭУ. Под одним из посажен-
ных деревьев энергеты закопали 
послание студентам будущего! 
Продолжился день молодежным 
спортивным праздником «Мы − 
за здоровый образ жизни». В об-
щем командном зачете вузы ива-
новского региона взяли главный 
приз этих соревнований − почет-
ный кубок победителей. 

Вечером проходила церемо-
ния закрытия Форума с награж-
дением победителей. Участни-
ки форума смогли посмотреть 
КВН, были приглашены команды 
премьер-лиги, а ведущим КВН 
был Александр Масляков. 

3-й Всероссийский форум 
«Мы за здоровый образ жизни» 
будет проходить в Ульяновске. 
Желаем успеха следующей ко-
манде энергоуниверситета, что-
бы она ярко и достойно предста-
вила наш вуз.

Дмитрий Шаповал,
Владимир Баженов

ФОРУМ
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С  19  по  22  апреля  на 
базе  Уфимского  государ-
ственного  авиационного 
технического  университе-
та прошла очередная Все-
российская  студенческая 
олимпиада  по  электроме-
ханике. Свои вузы представ-
ляли десять студенческих 
команд из Уфы, Самары, 
Тольятти, Оренбурга, Челя-
бинска, Иванова и Магнито-
горска.

Команда студентов чет-
вертого курса электромеха-
нического факультета ИГЭУ: 
Игорь Пайков (4-37), Денис 
Тихомиров (4-36) и Николай 
Швецов (4-37) – привезла 
в родной вуз медали и ди-
пломы победителей. Высо-
ких результатов добились 
Николай Швецов (особенно 
преуспевший в теоретиче-
ской части) и Денис Тихо-
миров (обошедший конку-
рентов по части задач). По 
итогам соревнований они 
были признаны лучшими 
среди сильнейших сопер-
ников и разделили первое 
место в личном зачете. Ко-
манда ИГЭУ заняла первое 
место, разделив его с коман-
дой Оренбургского государ-
ственного университета . 

Кафедра ЭМ

25 – 27  апреля  в  учебно-
методическом  центре  «Го-
лицыно» (Московская обл.) 
состоялся Международ-
ный молодежный  научный 
форум «Ядерное будущее».

На Форуме были пред-
ставлены лучшие научные 
работы студентов, аспиран-
тов и молодых специалистов 
атомной отрасли России и 
стран СНГ.

В работе Форума приняли 
участие представители ву-
зов (НИЯУ МИФИ и его фи-
лиалы, ИГЭУ, НИ ТПУ, ГОУ 
ВПО СПбТИ (ТУ), ГОУ ВПО 
СПбГПУ), крупнейших орга-
низаций атомной отрасли 
(ОАО «НИКИЭТ», ГУП МосН-
ПО «Радон», ФГУП «ГНЦ РФ-
ФЭИ»), представители атом-
ных станций. 

От нашего вуза в качестве 
гостей были приглашены 

студенты кафедры АЭС Ан-
тон Смыкало (5-11) и Денис 
Петин (3-12). Они участвова-
ли в работе секций по темам 
«Ядерное нераспростране-
ние» и «Перспективные при-
ложения ядерных техноло-
гий». В ходе дискуссий об 
оценке проектов грамотные 
вопросы наших студентов 
позволили выявить недо-
статки и слабые стороны 
представленных работ. За-
мечания и предложения сту-
дентов ИГЭУ были учтены и 
рассмотрены научными ру-
ководителями студенческих 
делегаций. 

В. С. Щебнев, 
зав. кафедрой АЭС

25 апреля в Московском 
энергетическом  институте 
(техническом  университе-
те) состоялась Юбилейная 
XXXX  Московская  Олим-
пиада  по  Теоретическим 
основам  электротехники. 
В ней приняли активное уча-
стие команды из одиннадца-
ти крупнейших российских 
вузов.

Команда студентов ИГЭУ 
не раз принимала участие в 
этой олимпиаде и стабильно 
занимала IV – V места. Одна-
ко в этом году благодаря се-
рьёзной подготовке она уве-
ренно заняла третье место 
(303 балла), уступив коман-
дам МЭИ (ТУ) и СПбГПУ. 

Наш студент Никита Де-
мьянов в личном первенстве 
также уверенно занял третье 
место, набрав 87 баллов.

Поздравляем от всей души 
наших студентов и руководи-
теля команды Лебедева Вла-
димира Дмитриевича!

Кафедра ТОЭЭ 

С  4  по  17  мая  в  ИГЭУ 
проводилась  III  областная 
открытая  студенческая 
олимпиада  по  безопасно-
сти  жизнедеятельности, 
состоявшая из 2 этапов. В 
олимпиаде принимали уча-
стие студенты вузов Ивано-
ва и Ивановской области. Во 
втором туре приняли участие 
11 энергетов. Традиционно 
призовые места заняли сту-

денты нашего вуза: I место 
занял Иван Тюленев (3-15), 
II место разделили Алексан-
дра Якимова (3-15) и Михаил 
Шатаров (3-15), III место до-
сталось Наталии Андриано-
вой (4-15) и Дарье Золотае-
вой (3-15).

19 мая состоялось вруче-
ние дипломов победителям и 
призёрам олимпиады.

Поздравляем наших сту-
дентов и желаем им даль-
нейших успехов в учебе.
Оргкомитет олимпиады

18 – 20 мая в ИГЭУ прошла 
первая в Иванове открытая 
студенческая    олимпиада 
по  математике. В ней при-
няли участие 114 студентов 
из 8 вузов и одна школьница. 
Организаторами олимпиа-
ды стали наш университет 
и Молодежная обществен-
ная организация «Молодеж-
ный клуб «МИР СВОБОДЫ» 
г.  Иваново. 

В рамках олимпиады про-
водился тур решения задач 
и конференция «Молодая 
математика», на которой сту-
денты могли рассказать о 
результатах своих исследо-
ваний. 

В туре решения задач при-
няли участие 103 человека, 
на конференции было за-
слушано 19 исследователей 
в четырех секциях: «Фунда-
ментальная математика», 
«Математическое моделиро-
вание в экономике», «Мате-
матическое моделирование 
технологических и техниче-
ских процессов», «Компью-
терная математика». 

Среди победителей не-
мало студентов нашего уни-
верситета. По итогам тура 
задач двое из них награжде-
ны дипломами I степени, во-
семь – дипломами II степени, 
трое – дипломами III степе-
ни. Шестерым были вручены 
Почетные грамоты. Семеро 
студентов ИГЭУ были отме-
чены грамотами за научные 
достижения на конференции 
«Молодая математика».

Дипломанты I, II, III степе-
ней были премированы де-
нежным призом. Все участ-

ники получили Сертификат 
участника Олимпиады, под-
писанный начальником де-
партамента внутренней по-
литики Ивановской области 
Д. Н. Ковалевским, ректором 
ИГЭУ С. В. Тарарыкиным и 
руководителем молодеж-
ного клуба «Мир Свободы» 
М. М. Хаджаром.

Кафедра ВМ

20 мая в ИГЭУ прошел 
VI Открытый студенческий 
чемпионат  по  программи-
рованию. 

Среди 29 участвующих 
были студенты из Иванова 
(ИГЭУ), Коврова (Ковровская 
государственная техноло-
гическая академия, КГТА), 
Рыбинска (Рыбинская госу-
дарственная авиационно-
технологическая академия, 
РГАТА) и Ярославля (Ярос-
лавский государственный 
университет, ЯрГУ), а также 
школьники из Фурманова и 
Коврова. Победителем стал 
ученик 10 класса Николай 
Кочетов из города Коврова. 
II место занял студент ЯрГУ 
Максим Делюкин, а III – сту-
дент РГАТА Андрей Мирзоян. 
Почетное IV место заняла 
единственная участвовав-
шая в соревнованиях девуш-
ка – Надежда Быкова (ЯрГУ). 
Пятый результат показал 
студент ИГЭУ Артем Амир-
беков. 

Поздравляем победите-
лей и всех участников сорев-
нований!

Алексей Второв,
зав. ЛСА ИВЦ

25  мая  состоялось  оче-
редное  заседание  Ученого 
совета ИГЭУ.

Был заслушан доклад на-
чальника управления меж-
дународных связей ИГЭУ 
Н. А. Дударевой об итогах 
и перспективах междуна-
родной деятельности уни-
верситета. О состоянии 
инженерных коммуникаций 
вуза и плане готовности к 
отопительному сезону доло-
жил  главный инженер ИГЭУ 
В. А. Тибайкин.

Соб. инф.

К О Р О Т К О Й   С Т Р О К О Й
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Кафедра сопротивления материалов 
и строительной механики была органи-
зована в ИВПИ в 1920 году и обслужи-
вала все инженерные специальности. 
Постоянного заведующего кафедрой 
не было; учебно-методической работой 
руководили профессора. Во вновь обра-
зованном ИЭИ было три кафедры ме-
ханического профиля: сопротивления 
материалов, теоретической механики и 
деталей машин. В 1975 году они объеди-
нились в составе кафедры теоретиче-
ской и прикладной механики (ТиПМ). 
Её возглавил заслуженный деятель на-
уки и техники РФ, член-корреспондент 
АН СССР, проф. С. С. Кораблёв.

Новая кафедра быстро увеличила 
объём научных исследований, откры-
ла аспирантуру по специальности «Ди-
намика и прочность машин, приборов 
и аппаратуры». Преподавателями ста-
новились успешно защитившие канди-
датские диссертации выпускники вуза 
и ведущих научных школ механиков 
России: МГУ, МЭИ, ЛПИ, МВТУ. В начале 
70-х годов на кафедре сформировалось 
новое научное направление, связанное с 
динамическими методами идентифика-
ции и вибродиагностики прецизионных 
механических систем, машин и прибо-
ров. Начали поступать заказы со сто-
роны ВПК, а также гражданских НИИ и 
предприятий. Штатный состав кафедры 
к середине 70-х вырос до 45 человек. 

В январе 1978 года ИЭИ посетила де-
легация АН  СССР во главе с ее Президен-
том академиком А. П. Александровым. 
На проведенном научном семинаре по-
лучил одобрение доклад проф.  С. С. Ко-
раблева и доц.  В. И. Шапина по методам 
и средствам вибродиагностики преци-
зионных электрических машин малой 
мощности с демонстрационными на-
турными экспериментами. Вскоре по-
становлением Совмина РФ в ИЭИ при ка-
федре ТиПМ была открыта проблемная 
научно-исследовательская лаборатория 
«Вибродиагностика и виброзащита ма-
шин» в составе межотраслевого научно-
технического комплекса «Надёжность 
машин». Создание ПНИЛ позволило 
сочетать хоздоговорную и госбюджет-
ную научную деятельность, преподава-
ние, студенческое научно-техническое 
творчество и укрепление материально-
технической базы кафедры. За короткий 

период кафедра получила около 30 ав-
торских свидетельств на изобретения. 
Авторы разработок были награжде-
ны медалями тематических выставок 
ВДНХ СССР, в том числе «Кадры высшей 
квалификации и научно-технический 
прогресс». 

80-е годы отмечены установлением 
международных связей. Научные труды 
ведущих преподавателей опубликованы 
в США, Англии, Канаде, Японии и других 

странах. В этот же период проводились 
ежегодные молодёжные семинары, на 
которые приезжали молодые учёные со 
всего Союза. Было издано 10 межвузов-
ских сборников научных трудов. Верши-
ной фундаментальных и прикладных ра-
бот в области вибродиагностики машин 
и приборов стало проведение на базе ка-
федры ТиПМ в 1985 году Всесоюзного со-
вещания «Проблемы вибродиагностики 
машин и приборов» с географией пред-
ставительства от Минска до Иркутска и 
от Ленинграда до Тбилиси.

В 1992 году была открыта новая специ-
альность «Механика» со специализацией 
по технической диагностике машин. Это 
было одним из факторов, способство-
вавших преобразованию ИЭИ в универ-
ситет. Кафедра продолжала обучение 
студентов всех инженерных специально-
стей университета теоретической и при-
кладной механике, теории механизмов 
и машин и основам конструирования. 
С 2011 года специальность «Механика» 
преобразована в направление подготов-
ки 010800 «Механика и математическое 
моделирование» с профилем «Экспери-
ментальная механика и компьютерное 
моделирование в механике». 

Также в 1992 году по инициативе 
руководства и при поддержке вице-

президента РАН академика К.В. Фролова 
при кафедре была открыта НИЛ «Биоме-
ханика», а в 1994 году – Межвузовская 
НИЛ с тем же названием. Она собрала 
ученых ИГМА, ИвГУ, ИГТА, ИОХУ, Госпи-
таля ветеранов войн и ИГЭУ. Применение 
опыта, накопленного при сотрудниче-
стве с ВПК, быстро дало прекрасные ре-
зультаты как в фундаментальных, так 
и в прикладных исследованиях по био-
механике. Работы увенчались присуж-
дением Российского Гранта. Были раз-
работаны и запатентованы уникальные 
методы и средства вибродиагностики и 
реабилитации опорно-двигательного ап-

парата человека . 
Кроме того, на кафедре были вы-

полнены наукоёмкие исследования 
по вибродиагностике состояния на-
дёжности паропроводов ТЭС и АЭС на 
базе Кольской АЭС и Рязанской ГРЭС, 
а также работы по вибрационному ле-
чению турбинных лопаток ЦНД мето-
дом электроискрового легирования. 
Авторы были удостоены дипломов и 
соответственно серебряной медали 
«Архимед» (Москва) и золотой меда-
ли Международного инновационного 
Салона «Эврика» (Брюссель).

Многие преподаватели прошли ста-
жировку за рубежом: в Институте ме-
ханики и микротехники (ENSMM) в 
г.Безансон и Институте автомобильного 
транспорта в г.  Невер (Франция), в фир-
ме «Samsung» (Южная Корея). Аспирант 
Д. В. Ликсонов прошёл обучение в аспи-
рантуре и успешно защитил диссер-
тацию в ENSMM. Кроме того, в течение 
последних десяти лет на кафедре ТиПМ 
состоялись защиты дипломных проек-
тов 12 студентов из Франции. Один из 
выпускников, Эммануэль Тома, в настоя-
щее время руководит московским пред-
ставительством компании «De Ditrich» 
(Франция-Россия).

Сегодня в составе кафедры 12 штат-
ных преподавателей. Многие из них – 
выпускники последних лет специаль-
ности «Механика». За истекшие полгода 
защищены 2 докторские диссертации; 
до конца этого года ожидаем защиты 
трёх кандидатских диссертаций. Высо-
коквалифицированные кадры решают 
все!

Вадим Шапин

Поздравляем кафедру ТиПМ с 90-ле-
тием! Желаем новых научных откры-
тий, творческих достижений и та-
лантливых студентов! 

Д Е Л А   Ф А К У Л ЬТ Е Т А

Механика успеха
2010 год оказался для нашего вуза богатым на круглые даты: ИЭИ – ИГЭУ 

исполнилось 80, а кафедре теоретической и прикладной механики пошёл 
десятый десяток.
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–   Ощущаете ли Вы груз 
времени?

–  Мои года – моё богат-
ство.

–  Как относитесь к свое-
му юбилею?

–  Весьма сдержанно. Это 
праздник родителей. Лич-
ное ощущение какой-то 
неловкости всегда сохра-
няется.

–  Кого считаете главны-
ми своими учителями?

–  Заведующего кафе-
дрой тепловых двигателей 
Р. А. Кауля, заведующих 
кафедрой сопротивления 
материалов Б. В. Лопати-
на и С. С. Кораблёва, зам. 
главного конструктора 
НПО «Ротор» (г.  Москва) 
А. А. Лапина .

–  Ваше главное педагоги-
ческое достижение?

–  Затрудняюсь ответить. 
Хотелось бы надеяться, что 
добрая память учеников.

–  Ваш основной научный 
результат?

–  Н а  р у б е ж е  
с е м и д е с я т ы х -
восьмидесятых – доклад 
Президенту Академии 
Наук СССР А. П. Алексан-
дрову. А сейчас – ожидание 
выхода книги «Вибраци-
онная диагностика кон-
струкций» в издательстве 
«Машиностроение».

–  Ваше отношение к ка-
рьере?

–  Если откровенно, то 
никогда на этом не кон-
центрировался. Даже есть 
ассоциация со словом «ка-
рьер». Видимо, это отсут-
ствие честолюбия.

– Были ли приглашения 
на работу со стороны?

–  Если Вы имеете в виду 
руководящую работу – да, 
и неоднократно. Но, как 
поётся в известной сказке: 
«Я от дедушки ушёл, я от 
бабушки ушёл…» – чем там 
все кончилось? 

–  Что Вы любите?
–  Людей! И полевые 

цветы .
–  Ваши увлечения?
–  По-прежнему не отка-

зываюсь от спорта. Свои 
75 % бросков в кольцо из 
зоны реализую. Фильмы 
и книги о Великой Отече-
ственной войне, особенно 
мемуары военного време-
ни. И всегда вопрос: как 
выдержали? Ещё – джаз и 
старинные романсы, свой 
сад…

–  Где Вы отдыхаете?
–  В семье и на Рубском 

озере – более 30 лет назад 
там сложилась дружная 
«семья» отдыхающих.

–  Как здоровье?
–  В соответствии с тео-

рией надёжности, есте-
ственно, начинаю ощу-
щать некоторые сбои. «Где 
мои семнадцать лет? На 
Большом Каретном…»

–  Ваши научные планы?
–  Работы в области при-

кладной биомеханики. 
Сами посудите: жизнь – это 
всего-навсего 36500 суток 
даже при продолжитель-
ности в 100 лет. Самое до-
рогое у Человека – Жизнь, 
а в Жизни – Время.

–  Вопрос, как говорится, 
«на засыпку»: что обяза-
тельно на завтрак ?

–  Два стакана «женато-
го» зелёного чая.

–  Вадим Иванович, со  дня 
первого интервью прошло 
20 лет. Мы живём в другой 
стране. Ваша точка зрения 
на воспитание молодёжи 
сейчас?

–  Сегодня они − прак-
тически дети, а через 
10 – 20 лет – опора Рос-
сии. Даже после мрачных 
90-х годов ключевые слова 
прежние: Совесть, Честь и 
Ответственность. 

–  Ваше отношение к но-
вациям в образовании и 
науке?

–  Без комментариев.
–  В жизни всегда есть 

место подвигу и поступку. 
А у Вас?

–  Под ви г с ов ерш и л а 
мама, сумев вывезти меня, 
двухнедельного, 22 июня 
1941 года под обстрелом и 
бомбёжкой с государствен-
ной границы.

–  А поступок?
–  Может быть, отказ в 

своё время от ордена «Знак 
Почёта» в адрес заведую-
щего лабораторией АТПП 
ПТЭФ В. Рощина. Работал 
секретарём партбюро 
ПТЭФ и посчитал это на-
граждение неэтичным. И 
не жалею.

Михаил Ноздрин

От юбилея к юбилею: двадцать лет спустя
Двадцать лет назад, в канун своего пятидесятилетия, Вы, Вадим Иванович, 

ответили на несколько вопросов университетской газеты. Не возражаете, 
если мы повторим тот опыт? Итак… 15 мая Раменский электро-

технический завод «Энер-
гия» принимал пятикурсни-
ков электромеханического 
факультета ИГЭУ.

Завод производит элек-
трооборудование различной 
сложности. Кадровая полити-
ка предприятия ориентирова-
на на привлечение молодых 
специалистов: им предостав-
ляется жилье и предлагается 
достойная зарплата с высо-
кими премиями. И, что нема-
ловажно, на «Энергии» есть 
большие возможности для 
карьерного роста. Практиче-
ски каждый год сюда устраи-
ваются на работу выпускники 
нашего университета . 

На этот раз предложен-
ными вакансиями заинтере-
совались одиннадцать ди-
пломников специальностей 
«Электропривод и автоматика 
промышленных установок и 
технологических комплексов», 
«Технология машинострое-
ния», «Электромеханика», 
«Механика». Студенты были 
приглашены на завод на экс-
курсию. В Раменском ребят 
встретили очень радушно – 
прежде всего их угостили 
обедом. Экскурсия началась 
с рассказа о предприятии, а 
затем студенты смогли посе-
тить конструкторский, техно-
логический и вычислительный 
отделы и, конечно, производ-
ство: различные сборочные, 
а также обмоточный и маляр-
ный цеха. После посещения 
завода с каждым из студентов 
побеседовал Генеральный ди-
ректор завода.

В конце мая деканат ЭМФ 
получил список студентов, 
которых Раменский электро-
технический завод готов при-
нять на работу. Теперь их 
главная задача – успешно за-
щитить диплом, и можно бу-
дет готовиться к переезду в 
Подмосковье . 

Ольга Ясинская

Энергеты в гостях
у «Энергии»

Д Е Л А   Ф А К У Л ЬТ Е Т А
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Холдинг МРСК − одна из 
крупнейших инфраструктур-
ных организаций России. Еже-
годно компании Холдинга пе-
редают около 600 млрд кВтч 
электроэнергии, протяжен-
ность сетей составляет более 
2  млн  км, в активы входят свы-
ше 456 тысяч подстанций об-
щей трансформаторной мощ-
ностью 362 гигавольт-ампер. 
По производственным по-
казателям Холдинг является 
крупнейшей электросетевой 
компанией в мире. 

Как подчеркнул Генераль-
ный директор Николай Швец, 
для Холдинга МРСК, являюще-
гося крупнейшим работодате-
лем в российской энергетике, 
сотрудничество с ведущими 
учебными центрами страны 
является одним из приорите-
тов кадровой политики. Она 
направлена на комплекто-
вание компаний распреде-
лительного электросетевого 
комплекса высококвалифици-
рованными специалистами, 
общее омоложение персонала 
МРСК/РСК. 

Сотрудничество Холдин-
га МРСК с учебными заведе-
ниями будет направлено на 
взаимодействие в образова-
тельной, научной и научно-
практической сферах. Речь 
идет как о целевой подготовке 
специалистов для нужд рас-
пределительного электросе-

тевого комплекса (в том числе 
научных кадров), так и орга-
низации профессиональной 
переподготовки и повышения 
квалификации сотрудников 
компании.

Стороны договорились 
совместно совершенство-
вать содержание учебных 
программ, внедрять иннова-
ционные образовательные 
технологии, модернизиро-
вать оборудование вузовских 
лабораторий, осуществлять 
научно-технические иссле-
дования, выпускать научно-
практическую и справочную 
литературу, а также повы-
шать в обществе престиж 
профессии электроэнерге-
тика и работника распреде-
лительного электросетевого 
комплекса. Также предпола-
гается организация в стенах 
МЭИ и ИГЭУ встреч учащихся 
с топ-менеджерами Холдин-
га МРСК, прохождение сту-
дентами и преподавателями 
стажировок в распредели-
тельных сетевых компаниях, 
помощь выпускникам в тру-
доустройстве, а также привле-
чение сотрудников Холдинга 
МРСК к преподаванию практи-
ческих дисциплин, связанных 
с распределением электро-
энергии.

Информация
пресс-центра

ОАО «Холдинг МРСК» 

Для осуществления за-
явленной цели Департамен-
том международного со-
трудничества Министерства 
образования и науки РФ был 
проведен конкурсный отбор 
российских образовательных 
учреждений высшего профес-
сионального образования, ко-
торые способны обеспечить 
реализацию данного проекта.

Основными критериями 
конкурсного отбора стали: 
состояние инновационного 
потенциала вуза, наличие по-
ложительного опыта в сфере 
подготовки специалистов для 
зарубежных стран, результа-
тивность международной дея-
тельности высшего учебного 
заведения.

Всем этим критериям в до-
статочной мере отвечает наш 
университет. Ивановский госу-
дарственный энергетический 
университет сегодня − это 
признанный центр подготов-
ки энергетических кадров для 
многих российских и зарубеж-
ных предприятий. Остается 
стабильным высокий спрос 
на выпускников ИГЭУ, что обу-
словлено его отраслевой на-
правленностью: университет 
готовит специалистов в обла-
сти энергетики, электротех-
ники, электроники, электро-
механики, информационных 
технологий.

Серьезный подход к про-

фессиональной подготов-
ке кадров позволил ИГЭУ 
в 2008 году войти в число 
немногих российских орга-
низаций, имеющих серти-
фикат Европейского фон-
да управления качеством 
(EFQM) по уровню «Стрем-
ление к совершенству». В 
2010 году ИГЭУ стал пер-
вым среди российских ву-

зов ассоциированным членом 
международного консорциума 
европейских вузов EU4M.

В настоящее время ИГЭУ 
активно развивает учебные 
и научно-исследовательские 
отношения с университетами 
и колледжами США, Франции, 
Германии и Испании.

Приятно сознавать, что в 
результате сложного конкурс-
ного отбора решением засе-
дания Межведомственного 
совета по делам иностранных 
учащихся в Российской Феде-
рации от 15 апреля 2011 года 
наш университет наряду с дру-
гими ведущими вузами России 
(МЭИ, РУДН, МГТУ им. Баума-
на и другими) был включен в 
число участников пилотного 
проекта. ИГЭУ получил право 
самостоятельного отбора ино-
странных граждан Ближнего 
и Дальнего зарубежья для 
обучения за счет ассигнова-
ний федерального бюджета 
по программам бакалавриата, 
магистратуры, аспирантуры и 
докторантуры.

Участие в этом пилотном 
проекте позволит укрепить по-
зиции ИГЭУ в сфере высшего 
образования России, повысит 
престиж вуза, будет способ-
ствовать продвижению обра-
зовательных программ ИГЭУ в 
России и за рубежом.

В.А. Фалина, декан ФИС

Холдинг МРСК укрепляет партнерство 
с ведущими энергетическими вузами

Реализация «пилотного проекта»
в ИГЭУ

Фото с сайта http://www.holding-mrsk.ru

28 апреля в Москве ОАО «Холдинг МРСК» заключило со-
глашения  с  ведущими  высшими  учебными  заведениями 
России  в  области  подготовки  технических  специалистов 
для электроэнергетики: МЭИ и ИГЭУ. 

В  настоящее  время  в  целях  продвижения  российского 
образования  на  мировом  рынке  образовательных  услуг 
Министерством  образования  и  науки  Российской Федера-
ции разработан и начал реализовываться пилотный проект 
по  предоставлению  вузам  России  права  преимуществен-
ного приема на обучение иностранных граждан и соотече-
ственников. Основной целью проекта является создание и 
обучение «образовательной элиты» из числа иностранных 
студентов для продвижения российских образовательных 
программ за рубежом.

С О Т Р У Д Н И Ч Е Т В О
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В. В. Варава  в  своем  выступлении  за-
тронул много  интересных  вопросов.  Уче-
ный делился мыслями о роли философии 
в  современном  обществе.  По  его  словам, 
философия – это не только академическая 
дисциплина,  это  часть  каждого  из  нас. 
Постигая  философские  истины,  человек 
раскрывает свое сознание, учится воспри-
нимать мир более ясно, искать ответы на 
сложные вопросы, которые волнуют чело-
вечество с незапамятных времен. 

Профессор  подробно  рассказал  о 
деятельности  Воронежского  семинара 
им.  Андрея Платонова. Руководитель Цен-
тра подчеркнул, что работа построена не 
только на исследовании творчества писа-
теля, но и на изучении своеобразного язы-
ка его произведений. 

Большое  внимание  в  своем  выступле-
нии  В. В. Варава  уделил  вопросу  об  отли-
чии  русской  философии  от  философии 
Европы и Востока. Главное, что хотел до-
нести до слушателей гость семинара – рус-
ская  философия  метафизична,  большую 
роль в ней играет этика. Главное средство 
ее  выражения  –  литература,  и  именно  в 

произведениях  Пушкина,  Достоевского, 
Толстого, Платонова, Соловьева мы нахо-
дим отражение самых важных националь-
ных философских идей. Через литературу 
мы познаем русскую душу и ощущаем ее 
нравственные переживания. 

В  обсуждении  вопроса  жизни,  смер-
ти  и  бессмертия  приняли  участие  уче-
ные  из  разных  городов:  Е. М. Амелина, 
д‑р филос. наук, профессор кафедры фило-
софии  Государственного  университета 
управления  (г.  Москва);  И. А. Едошина, 
д‑р  культурологии,  профессор,  зав.  кафе-
дрой теории и истории культур Костром-
ского  государственного  университета 
им.  Н. А. Некрасова,  Директор  Межрегио-
нального научного центра по изучению и 
сохранению творческого наследия В. В. Ро-
занова  и  священника  П. А. Флоренского; 
В. П. Океанский,  д‑р  филол.  наук,  профес-
сор, зав. кафедрой культурологии и ли-
тературы  Шуйского  государственного 
педагогического  университета;  Н. П. Кро-
хина,  канд. филол.  наук,  доцент кафедры 
культурологии  и  литературы  Шуйского 
государственного  педагогического  уни-

верситета,  М. Ю. Милославский,  аспирант 
кафедры  философии  ИГЭУ;  А. А. Каранда-
шева, студентка ИГЭУ и др. В конце заседа-
ния  д‑р  филос.  наук,  профессор  кафедры 
философии  ИГЭУ  А. В. Брагин  выступил  с 
презентацией учебного пособия «Концеп-
ции современного естествознания».

30  апреля участники  семинара во  гла-
ве с М. В. Максимовым, заведующим кафе-
дрой  философии  ИГЭУ  и  руководителем 
Российского  научно‑образовательного 
центра  исследований  наследия  В. С. Со-
ловьёва  совершили  поездку  в  Кострому. 
Там  они  посетили  Центр  исследований 
наследия  П. Флоренского  и  В. Розанова  в 
КГУ  им.  Н. А. Некрасова,  Ипатьевский  мо-
настырь и могилу выдающегося русского 
философа  и  богослова Ф. А. Голубинского. 
О его жизни и творчестве участникам по-
ездки  рассказала  кандидат  культуроло-
гии Л. И. Сизинцева. 

История знает немало при-
меров,  когда  имена  великих 
людей не звучат в течение не-
скольких десятилетий, а  с их 
трудами могут ознакомиться 
лишь  единицы.  Так  было  с 
творчеством  В. С. Соловьёва: 
до  конца  XX  века  его  фило-
софские работы были извест-
ны  лишь  небольшому  кругу 
специалистов.  Однако  до  не-
давнего  времени  практиче-
ски  неизвестной  оставалась 
и судьба музыкальных произ-
ведений, связанных с именем 
Владимира Соловьёва . 

Результатом  длительной 
исследовательской  работы, 
которую провел заведующий 
кафедрой  философии  ИГЭУ, 
стал  альбом  с  11  треками  – 
вокальными  сочинениями 
русских  композиторов,  напи-
санными на стихи Соловьёва. 
Исполнила романсы солистка 
Ивановской  государственной 

филармонии Елена Лихачева, 
давний  друг  кафедры  фило-
софии,  и  концертмейстер 
Валерия Сабурова. Всего про-
фессор  ИГЭУ  нашел  27  му-
зыкальных  произведений 
на  стихи  философа.  Запись 
диска  в  Ивановской  государ-
ственной  филармонии  стала 
возможной  благодаря  под-
держке  проректора  ИГЭУ 
Т. Б. Котловой.

Презентация  проходила 
в  известном  культурном  и 
философском центре – «Доме 
А. Ф. Лосева» на Арбате – доме, 
в котором жил и работал вы-
дающийся  мыслитель  XX  в. 
А. Ф. Лосев.  Ивановский  Соло-
вьёвский  семинар  был  при-

глашен с презентацией своего 
культурного  проекта  в  день 
памяти Алексея Федоровича. 

Презентация  сопровожда-
лась  концертом,  на  котором 
Елена  Лихачева  исполнила 
несколько  романсов  под  ак-
компанемент  Елены  Громо-
вой.  Прозвучавшие  компози-
ции впечатлили собравшихся 
слушателей – московских уче-
ных  и  студентов‑философов: 
вокалистку просили спеть на 
бис,  а  руководителю проекта 
не единожды выразили слова 
благодарности  и  пожелали 
успешной работы над вторым 
альбомом романсов. 

В  тот  же  день  М. В. Макси‑
мов  вручил  диск  и  3  номе-
ра  журнала  «Соловьёвские 
исследования»  с  опублико-
ванными в них нотами храни-
тельнице наследия А. Ф. Лосе-
ва Азе Алибековне Тахо‑Годи. 

К афедр а   фи ло с офии 
ИГЭУ  –  давний  друг  «Дома 
А. Ф. Лосева».  Еще  в  2006  г. 
здесь  состоялась  презен-
тация  Российского  научно‑
образовательного  центра 
исследований  наследия 
В. С. Соловьёва (Соловьёвского 
семинара)  и  журнала  «Соло-
вьёвские исследова ния».

По  словам  Михаила  Вик-
торовича,  он  уже  много  раз 
бывал  в  Доме  Лосева,  и  это 
место  стало  для  профессора 
родным.  Стоит  ожидать,  что 
подобные  поездки  состоятся 
еще не раз.

Полосу подготовил Михаил Милославский

Профессиональные мнения по вечным вопросам
29 апреля в рамках проекта «Культурные гнезда России» в ИГЭУ состоялось 

заседание Соловьёвского семинара «Тема жизни, смерти и бессмертия в рус-
ской философской мысли». Главным гостем заседания стал д‑р филос. наук, 
проф. В. В. Варава, руководитель Этико‑философского  семинара им.  Андрея 
Платонова при Воронежском государственном университете.

Музыка, спасенная от забвения
24 мая в знаменитом «Доме А. Ф. Лосева» на Арбате в 

Москве прошла презентация диска романсов на стихи русско-
го философа В. С. Соловьёва «Только имя мое назовешь…». 
Произведения, которые не исполнялись более 100 лет, увиде-
ли свет благодаря работе заведующего кафедрой философии 
ИГЭУ М. В. Максимова. 

Д Е Л А   К АФ Е Д Р Ы

Фото С. Государева
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–  Ольга Владиленовна, кем 
и с какой целью была органи-
зована Ваша поездка в США?

–  Эту  стажировку  органи-
зовала программа «Открытый 
мир».  К  участию  в  ней  меня 
рекомендовало  руководство 
вуза. При достаточно жестком 
отборе  мне  удалось  войти  в 
делегацию,  которая  отправи-
лась в Штаты, чтобы поближе 
познакомиться  с  американ-
ской системой образования.

–  Судя по презентации, ко-
торую Вы представили на 
деканском заседании, график 
был насыщенным. Расскажи-
те подробнее о ходе поездки.

–  Сначала  мы  провели  два 
дня  в  Москве,  где  ознакоми-
лись  с  программой  «Откры-
тый мир», познакомились друг 
с  другом,  а  затем  оправились 
в  Вашингтон.  В  Вашингтоне 
в  Библиотеке  Конгресса  мы 
участвовали  в  семинаре,  на 
котором  встречались  с  пред-
ставителями  ведущих  вузов 
США.  Нам  объяснили  основы 
и  специфику  системы  амери-
канского  образования.  Потом 
нас  разбивали  на  группы  по 
пять человек, и  каждая  груп-
па уехала в свой штат, в част-
ности, мне предстояла поезд-
ка в Канзас.

В  Канзасе  мы  провели  не-
делю,  программа  была  на-
сыщенной  –  каждый  день  по 
2 – 3 познавательных встречи. 
Мы  познакомились  с  дистан-
ционной  системой  обучения, 
которая  в  Штатах  очень  раз-
вита.  Обучаясь  по Интернету, 
там  можно  получить  диплом 
о высшем образовании. Такая 
форма  обучения  не  уменьша-
ет  требований  к  подготовке: 
студенты  обязаны  приобре-
сти  веб-камеру  для  занятий, 
все итоговые тесты и экзаме-
ны  сдаются  в  университете. 
Очень хорошо эта система раз-

вита и в Университете Канза-
са,  который  мы  посетили.  В 
университете есть Центр изу-
чения России и Восточной Ев-
ропы, и руководители Центра 
приглашают  для  сотрудниче-
ства преподавателей из-за ру-
бежа. Главное – ехать в США не 
обязательно, обучение можно 
проводить дистанционно. Ду-
маю, это будет интересно пре-
подавателям  ИГЭУ,  владею-
щим английским языком.

–  Что больше всего запом-
нилось при посещении Канзас-
ского университета?

–  Впечатлил размер кампу-
са  университета:  это  огром-
нейшая  территория,  на  кото-
рой  расположено  141  здание. 
Университетский  стадион 
напоминает  больше  столич-
ный спорткомплекс. Во время 
встречи  с  сити-менеджером 
города  Лоренс  (где  располо-
жен университет) узнали, что 
городской бюджет составляет 

около  17  млн  дол.,  а  бюджет 
университета  –  около 85 млн 
дол.  Фактически  универси-
тет  –  это  градообразующее 
предприятие,  в  котором  ра-
ботает основная часть населе-
ния и соседних городов.

Также запомнилось то, что 
в  городе  упоминания  об  уни-
верситете можно увидеть по-
всюду,  а  символ вуза – дикий 
орел,  раскрашенный  в  яркие 
цвета − есть и на спортивной 
одежде,  и  на  сувенирах,  и  на 
бутылочках  для  детского  пи-
тания и на многих других то-
варах. Даже в Конгрессе шта-
та на столах в зале заседаний 
вместе  с  настольными  кни-
гами  стоит  фигурка  дикого 
орла;  выпускники  всю  жизнь 
гордятся  тем,  что  учились 
в  этом  вузе.  В  университете 
организована  ассоциация  вы-
пускников,  которая  занима-
ется  благотворительностью, 
спонсируя  свою  alma  mater,  а 

вуз,  в  свою  очередь,  учредил 
в честь своих «благодетелей» 
своеобразную «Аллею звезд».

–  Какая главная направлен-
ность у Канзасского универси-
тета: гуманитарная или тех-
ническая?

–  Основное  внимание  уде-
ляется подготовке инженеров, 
также популярны медицина и 
фармацевтика.  Проводятся 
серьезные  исследования  по 
онкологии.  Гуманитарные 
науки менее распространены. 
Студенты имеют возможность 
изучать  более  30  иностран-
ных  языков.  Интересно  и  то, 
что  выпускник-инженер  – 
это  довольно  общее  понятие. 
Когда  человек  заканчивает 
вуз,  устраивается  на  работу, 
и  только  после  этого  через 
систему  переподготовки  по-
лучает более узкую специали-
зацию  в  том  же  или  другом 
вузе. И позже происходит по-
стоянное  повышение  квали-
фикации, то есть практически 
обучение идет всю жизнь. 

–  В каких еще университе-
тах Вы побывали?

–  Нам  удалось  посетить 
Колледж  округа  Джонсон, 
университет Пак (г.  Парквиль, 
штат Миссури) и Университет 
индейских  народов  Хаскелла, 
который  расположен  в  Ло-
ренсе.  В  последнем  обучают-
ся  американские  индейцы  и 
представители  коренных  на-
родов Аляски. Раньше на этом 
месте  была  резервация,  а  за-
тем  там  был  основан  вуз.  Во 
всех  этих  учебных  заведени-
ях, в том числе и университе-
те  Хаскелла,  студенты изуча-
ют русский язык.

–  Можно ли сравнить успе-
ваемость и уровень образо-
ванности студентов в США и 
у нас?

–  За  время  пребывания  в 
США мы неоднократно слыша-
ли об одной и той же пробле-
ме: только 60 % поступающих 
на  первый  курс  заканчивают 
обучение.  Студенты  не  хотят 
учиться!  Предлагаются  раз-
ные  варианты  решения  про-
блемы, но больше всего скло-

Сравнительный взгляд на
В последнее время российское образование переживает серьезные изменения, 

которые широко обсуждаются в СМИ. Мы копируем многое с Запада, но действи-
тельно ли мы берем самое лучшее? Вплотную вопросами образования занимается 
зам. декана ФЭУ О. В. Макашина, которая недавно вернулась из поездки в США. Мы 
попросили Ольгу Владиленовну поделиться с нами своими впечатлениями о поездке 
и задали ей несколько злободневных вопросов. 

АК Т УА ЛЬНО

«Открытый мир» − русско-американская программа, благодаря 
которой российские граждане во время десятидневных визитов мо-
гут познакомиться с американской политической системой и пред-
принимательством в городах Соединенных Штатов. Как правило, 
делегация состоит из четырех-пяти участников, каждый из кото-
рых имеет возможность напрямую участвовать в работе учрежде-
ний и обмениваться опытом. Мероприятия программы очень разно-
образны: от сопровождения кандидата на выборы в его кампании до 
участия в заседании редакции газеты; от присутствия на сессии 
корпоративного планирования до обсуждения с судьей приговора, 
который он только что вынес. Программа «Открытый мир» посвя-
щена памяти великого российского учёного Дмитрия Сергеевича 
Лихачева, который стал почётным сопредседателем программы в 
год её основания.
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няются к тому, чтобы ужесточить 
набор  в  вузы.  Сейчас  набирают 
всех, кто сможет оплачивать учебу, 
а потом отсеивают неуспевающих. 

Что касается России, то и у нас, 
«качество подготовки» поступаю-
щих студентов заметно снизилось. 
Раньше было больше «звездочек», 
а сейчас многие молодые люди, ка-
жется,  не  понимают,  зачем  посту-
пают в вуз.

–  У нас для решения проблем об-
разования проводится множество 
реформ. Современные системы об-
разования взяты с Запада, но, похо-
же, они у нас приживаются плохо. 
Как Вы думаете, в чем дело?

–  В  США  к  двухуровневой  си-
стеме люди привыкли так же, как 
мы  к  специалитету.  Непонятно, 
почему,  чтобы  решить  проблемы 
в  образовании,  решили  сменить 
всю  систему?  Кто  сказал,  что  при 
двухуровневой  системе  студенты 
будут учиться лучше? Я уже объяс-
нила, в США при схожих проблемах 
задумались о том, чтобы вуз само-
стоятельно  осуществлял  набор. 
Например, в Канзасском универси-
тете  не  исключают  возможность 
введения  вступительных  экзаме-
нов,  от  которых  мы  отказались  с 
внедрением ЕГЭ. 

К  слову,  среди 45 преподавате-
лей, с которыми я ездила в штаты, 
не было ни одного человека, кото-
рый  мог  бы  дать  положительный 
отзыв  о  переходе  на  двухуровне-
вую систему. А это представители 
вузов со всей России – из Ижевска, 
Кемерова,  Свердловска,  Челябин-
ска,  Уфы…  У  всех  отрицательное 
отношение к тому, что происходит 
с  системой  образования!  Очевид-
но,  что  при  проведении  реформы 
мнения вузов никто не учитывал, 
а  что  касается  остальной  обще-
ственности, она просто не вникает, 
в чем суть реформы .

Мне  кажется,  кардинальная 
ошибка  инициаторов  реформы  в 
том,  что  переход  на  двухуровне-
вую  систему  сделали  обязатель-
ным.  Если  бы  вузы,  добровольно 
выбравшие новую систему, на сво-
ем  примере  доказали  ее  плюсы, 
другие последовали бы за ними. 

–  В России популярно мнение, 
что в американских школах дети 
получают ограниченное образова-

ние, поскольку их «натаскивают» 
на тесты (как у нас сейчас гото-
вят к сдаче ЕГЭ). Вы знакомы с ра-
ботой школ?

–  Я  не  заметила  никаких  «на-
таскиваний».  Более  того,  там 
профессия  учителя  школы  −  это 
лицензируемая  деятельность,  и 
преподавать  в  школах,  в  отличие 
от  вузов,  без  лицензии  запреще-
но.  В  результате  возникает  высо-
кая  текучка  среди  учителей,  но 
не  из-за  низкой  зарплаты,  как  в 
России,  а потому,  что многие про-
сто не соответствуют требуемому 
уровню,  не  справляются.  Во  вре-
мя  поездки  в  столицу  штата  нам 
удалось  попасть  на  заседание,  во 
время  которого школьные  учите-
ля  отчитывались  о  своей  работе. 
Примечательно, что эти заседания 
проводятся открыто, и прийти на 
них могут все желающие.

Для  меня  стало  новостью,  что 
в  США  не  существует  отдельных 
школ  для  детей-инвалидов.  Если 
в  учебном  заведении  появляет-
ся  ребенок-инвалид,  оно  обяза-
но  создать  все  условия  для  него: 
выделить  отдельного  педагога, 
предоставить помещение и т.п. То 
есть  дети  адаптируются  в  обще-
ство, и общество к ним относится 
нормально.  Думаю,  там  бы  пока-
залось  диким,  если  бы  родители 
здоровых детей возмутились  тем, 
что  их  ребенок  будет  учиться  с 
инвалидом, – у нас такие истории 
случаются довольно часто.

Что  касается  слухов…  Недавно 
по  центральному  телевидению 
прошла  информация  о  том,  что 
американцы  отказываются  от  та-
кого предмета, как письмо, потому 
что  молодежь  в  большей  степени 
пользуется компьютерной клавиа-
турой.  Я  задала  вопрос  во  время 
визита в США, так ли это. Мне от-
ветили,  что  ничего  подобного  не 
планируется, и удивились, откуда 
у меня такая информация. Честно 
говоря,  мне  было  очень  неудобно 
за наши СМИ.

–  Как Вы думаете, какие послед-
ствия будут иметь происходящие 
сейчас перемены?

–  Время  покажет.  К  сожале-
нию,  нам  остается  только  ждать 
результатов . 

Михаил Милославский

60  лет отметил  25 мая Евгений Павлович 
Милосердов,  доцент  кафедры  конструирова-
ния и графики (КиГ), заместитель декана ИВТФ.

В 1973 г. по окончании ИЭИ 
Евгений Павлович был при-
нят на кафедру техники вы-
соких напряжений на долж-
ность старшего лаборанта 
НИС, а уже в 1974  г. избран 
по конкурсу ассистентом этой 
кафедры. В 1976  г. он посту-
пил в аспирантуру кафедры 
и в 1979  г. успешно защитил 
кандидатскую диссертацию. 
Научная работа была про-
должена, и в 1983  г. Евгений 
Павлович был переведен на должность старшего науч-
ного сотрудника лаборатории «Систем автоматизации 
проектирования», в которой проработал до 1989  г.

В 1989  г. Евгений Павлович был приглашен на кафедру 
конструирования и графики, где в полной мере раскры-
лись его педагогические и организаторские способности, 
проявился дух ученого-исследователя. В 1991  г. он был 
избран доцентом кафедры. За время работы на кафедре 
Евгений Павлович разработал множество курсов, по ре-
зультатам научных исследований разно образной тема-
тики он опубликовал 62 работы и получил авторское сви-
детельство на изобретение. За годы преподавательской 
деятельности Евгений Павлович подготовил не одно по-
коление специалистов и издал 12 методических указа-
ний и научно-методических разработок.

С 1999  г. Е. П. Милосердов является заместите-
лем декана ИВТФ. Он активно руководит научно-
исследовательской и творческой деятельностью сту-
дентов в сфере высоких технологий, а также проводит 
работу со школьниками. С 2000  г. он занимается подго-
товкой и проведением ежегодной студенческой универ-
ситетской олимпиады по начертательной геометрии: 
разрабатывает задачи, а после окончания олимпиады 
проводит занятия по разбору этих задач. Кроме того, он 
занимается подготовкой студентов ИГЭУ, выезжающих 
на различные соревнования и олимпиады, посвященные 
начертательной геометрии. Благодаря его деятельности 
сборная команда ИГЭУ неоднократно занимала призо-
вые и лауреатские места во Всероссийской студенческой 
олимпиаде по начертательной геометрии, инженерной и 
компьютерной графике. При его участии проводятся го-
родские и вузовские олимпиады по программированию. 

В 2005  г. Е. П. Милосердов был награжден Почетной 
грамотой ОАО «Мосэнерго» за большой вклад в под-
готовку специалистов для Московской энергосистемы. 
Безусловно, немалая личная заслуга Евгения Павлови-
ча в том, что кафедра конструирования и графики ИВТФ 
ИГЭУ вошла в число лучших графических кафедр вузов 
России.

Интересы Евгения Павловича разнообразны: это и со-
циальные, и философские вопросы, и музыка, и литера-
тура и многое-многое другое. 

Уважаемый Евгений Павлович! В день Вашего 
юбилея мы желаем Вам крепкого здоровья, бодрости 
и крепости духа, успехов в делах и благополучия!

Коллектив кафедры КиГ

образование
НАШ   ЮБИЛЯРА К Т УА ЛЬНО
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Мария Николаевна – целая 
эпоха в истории библиотеки 
ИГЭУ. 

После окончания географи-
ческого факультета Ивановско-
го педагогического института 
в 1953  г. Мария Николаевна 
работала преподавателем гео-
графии в одной из школ г.  Кох-
ма. А в 1954  г. была принята 
на работу в библиотеку ИЭИ. 
Сорок восемь лет жизни по-
святила Мария Николаевна на-
шей библиотеке, пройдя путь 
от простого библиотекаря до 
директора. Последнее трид-
цатилетие XX века в истории 
библиотеки прочно связано с 
именем М. Н. Коноваловой. Раз-
витие библиотеки в эти годы 
идет быстрыми темпами: фонд 
увеличивается до 706 000  экз., 
число читателей вырастает до 
22 тысяч, штат – до 62 сотруд-
ников, расширяется площадь 
библиотеки (3900  кв. м). Орга-
низуются новые отделы: або-
немент художественной лите-
ратуры, методический отдел. 
С 1980  г. библиотека получает 
статус методического центра 
библиотек вузов Ивановской 
области.

Чтобы руководить коллек-
тивом, в котором женщины 
составляли 99  %, нужны были 
особая смелость и мудрость. 
Мария Николаевна буквально 
с одного взгляда могла оце-
нить потенциал будущего ра-
ботника и выбрать для него 
достойное профессиональное 
применение. Сотрудников она 
всегда учила тому, чтобы каж-

дая, даже «незначительная» 
работа была выполнена на «от-
лично». Она всегда подчерки-
вала, что главное для библио-
текаря – быть требовательным 
к себе и никакой поспешности, 
формализма, грубости по отно-
шению к читателям. Сильная 
и волевая женщина, которой 
всегда удавалось поддержи-
вать в коллективе строгую дис-
циплину и порядок, Мария 
Николаевна дома становилась 
заботливой матерью и женой, 
прекрасной хозяйкой. В её го-
степриимном доме побывали 
практически все сотрудники 
библиотеки. Вкусные пирож-
ки, «королевская» ватрушка, 
домашние заготовки, изуми-
тельные узоры вышивки – вот 
неполный перечень того, чем 
могла порадовать гостей Ма-
рия Николаевна.

За многолетнюю плодот-
ворную деятельность М. Н. Ко-
новалова была награждена 
Почетной грамотой Губерна-
тора Ивановской области, на-
грудным знаком «Почетный 
работник высшего профессио-
нального образования РФ», ме-
далью «За трудовую доблесть», 
ей было присвоено звание «За-
служенный работник культу-
ры РФ».

Находясь на заслуженном 
отдыхе, Мария Николаевна 
продолжает поддерживать 
связь с библиотекой, остается 
активным читателем.

На вопрос: «Что является 
самым главным в Ваших вос-
поминаниях о работе в би-
блиотеке?», Мария Николаевна 
ответила: «Люди, которые ра-
ботали и работают в библиоте-
ке, и читатели, среди которых 
встречались очень необыкно-
венные люди: интеллигенты, 
умнейшие личности. Я благо-
дарна судьбе, что жизнь мне 
подарила встречу с ними».

Недавно мы отмечали 80 лет со дня образования ву-
зовской библиотеки. Такой же замечательный юбилей в 
этом году праздновала Мария Николаевна Коновалова.

Н А Ш И   Ю Б И Л Я Р Ы

С детства Светлану заво-
раживало искусство создания 
керамики. Это определило 
в будущем и выбор вуза – 
Х имико -т е х но лог и че с к ий 
(специальность – «Химиче-
ская технология керамики и 
огнеупоров»). В библиотеку же 
Светлана − активная студент-
ка вечернего факультета − 
пришла работать временно, 
но осталась в ней навсегда и 
никогда об этом не пожалела. 
Больше тридцати лет служит 
Светлана Ивановна книге и 
читателю, двадцать из них − в 
библиотеке ИГЭУ.

В июле 2001 года она стала 
директором самой крупной 
вузовской библиотеки Ива-
новской области. Библиотека 
энергоуниверситета сегодня 
не та, что была 10 и тем более 
20 лет назад! Она преобрази-
лась – стала центром учебной, 
научной и культурной жизни 
университета, «шагнула» в 
электронное пространство. 
Были открыты новые отделы, 
автоматизированы библио-
течные процессы, создан сайт 
библиотеки, приобретены 
новые электронные и мульти-
медийные ресурсы, обеспечен 
доступ к удалённым полнотек-
стовым базам данных, ведется 
работа с пользователем online. 
Современный интерьер, удоб-
ные рабочие места, быстрое и 
качественное обслуживание 
позволяют читателям чув-
ствовать себя комфортно в на-
шей библиотеке. Однако это 
не мешает директору думать 
о дальнейшем совершенство-
вании библиотеки. Вот каким 
она видит завтрашний день: 
WiFi и радиочастотные метки 
в книгах, компьютеры с досту-
пом к базам данных и оциф-
рованные редкие издания и 

даже шоу-кар в фойе. Возмож-
ность читателям работать 
самостоятельно с библиотеч-
ным фондом: это и копиро-
вальные аппараты, и станции 
круглосуточного возврата, и, 
самое главное, станции само-
обслуживания. 

Отрадно отметить, что при 
такой колоссальной заня-
тости у Светланы Ивановны 
остается время и «для себя»: 
шитье, вязание, вышивание 
и, конечно же, модное увле-
чение – садовый цветочный 
бум. Кроме этого, С. И. Боро-
дулина − сторонник здорово-
го образа жизни. Она любит 
кататься на лыжах и коньках, 
гулять на свежем воздухе и 
с удовольствием занимается 
аэробикой в группе здоровья 
нашего вуза.

На вопрос: «Что бы Вы по-
желали читателям вузовской 
библиотеки?» Светлана Ива-
новна ответила: «Дорогие чи-
татели библиотеки! Я очень 
рада, что в наше мультиме-
дийное время вы продолжае-
те сохранять интерес к книге. 
Книги помогают понять и осо-
знать этот мир, но одновре-
менно также могут служить 
средством отдыха и развлече-
ний. Читайте всегда, читайте 
везде!»

Май. Дурманящий аромат цветущей черемухи, раз-
ноцветье тюльпанов, пушистые и белоснежные, как на-
ряд невесты, ветви вишни и яблони. Искренне верится, 
что этот роскошный подарок преподнесла природа спе-
циально к юбилею Светланы Ивановны Бородулиной.

Две судьбы – одна профессия

Коллектив библиотеки поздравляет Марию Николаевну и Светлану Ивановну с 
юбилеем и желает здоровья, тепла, благополучия, хорошего настроения, а главное, 
всегда оставаться истинными почитателями ее Величества Книги!
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Традиционно накануне профессио-
нального праздника в библиотеке уни-
верситета прошло чествование лучших 
читателей: преподавателей, сотрудни-
ков, студентов, выдвинутых отделами 
обслуживания на звание «Читатель 
года». Хочу напомнить, что более 23 ты-
сяч читателей ежегодно обслуживаются 
в различных отделах библиотеки и вы-
брать среди них достойных этого звания 
всегда сложно. Знакомьтесь: «Читатель 
года – 2011»: Л. Н. Маурин, проф. каф. АЭС; 
И. Г. Мельцаев, проф. каф. БЖД; Н. В. Смир-
нов, электроник каф. ТАМ; Б. Ф. Сково-
рода, доцент каф. высшей математики; 
Т. А. Абакшина, начальник отдела УИЦ 
гуманитарной подготовки; О. Е. Бого-
родская, доцент каф.  ОИиК; Ю. Д. Кузин, 
доцент каф.  философии; Е. Ю. Меркуло-
ва, зав.  лабораторией; а также студенты 
В. Твердова (4-51), О. Гончарова (4-51), 
Н. Рыбина (4-51), Р. Луговкин (5-25), Е. Во-
ронов (2-2а), А. Воронов (2-2а), Н. Мак-
симова (4-47), Е. Губанов (3-35), А. Ру-
кавишников (2-26), О. Майорова (2-28), 
А. Нестерихин (3-28), Н. Копятин (3-28), 
О. Сахарова (1-11), М. Багрова (2-5), 
А. Рубцова (3-53), А. Четверикова (3-53). 
Лучшие читатели получили памятные 
подарки и приняли участие в конкурсе 
на звание «Суперчитатель – 2011». Им 
предстояло ответить на вопросы викто-
рины и проявить знания в области лите-
ратуры, культуры, истории библиотеки. 
Почетное звание в достойной борьбе 
досталось студентке Наталье  Рыби-
ной (4‑51).

Библиотека в своей работе стремится 
следовать девизу вуза «Всегда в движе-
нии!»: внедряет информационные тех-
нологии, развивает нетрадиционные 
формы «массовой» работы. Как привлечь 
к чтению «удаленного пользователя» 
или провести конкурс, викторину, опрос 
в удобное для читателя время? Ответ 
прост: нужно использовать Интернет! 
Первый опыт проведения Интерент-
викторины, посвященной 200-летию со 
дня рождения Н. В. Гоголя, состоялся в 
марте 2009 года. Новая форма была при-

нята читателями на «ура!» и стала тра-
диционной. Число читателей, реально 
посещающих библиотеку, пополнилось 
«армией» виртуальных – и мы этому 
рады. С начала 2011 года на портале 
ИГЭУ (при содействии начальника ин-
формационного отдела ИВЦ Е. М. Никул-
киной) было проведено три Интернет-
викторины, в которых приняло участие 
280 человек! 

Первая была посвящена Татьяниному 
дню – Дню российского студенчества. 
Участники должны были ответить на 
15 вопросов различной сложности, свя-
занных с историей Татьяниного дня, 
образования университетов и студенче-
ской жизнью. Семь «виртуальных чита-
телей» верно ответили на все вопросы 
викторины и получили заслуженные 
памятные подарки. Это А. Зимин (1-12), 
А. Иванова (4-25), С. Ястребова (1-5), 
Матин Сольхуа (3-32), А. Редин (2-29), 
А. Яблоков (4-43), А. Барабаш (1-41). 

Приятно удивили и одновременно 
порадовали результаты викторины 
«Здоровому – всё здорово!», проведен-
ной накануне Всемирного дня здоровья. 
Участникам предлагалось ответить на 
18 вопросов, проявив при этом эруди-
цию, чувство юмора или воспользовать-
ся помощью друга (в роли которого у 
большинства выступил компьютер). К 
участию в викторине допускались не 
только студенты вуза, но и преподава-
тели, сотрудники, а также гости нашего 
портала. Впервые, приглашая к участию 
в викторине, мы не обещали призов за 
победу. Результат превзошел все наши 
ожидания: 63 участника и практически 
у всех верные ответы! Среди игроков 
было шесть школьников – потенциаль-
ных студентов ИГЭУ из Иванова, Ком-
сомольска, Фурманова. Проверить свои 
знания решились два преподавателя, 
два аспиранта и два сотрудника вуза. 
Основную часть игроков составили сту-
денты: 9 − с первого курса, 10 − со второ-
го, 9 − с третьего, 19 − с четвертого и 4 ди-
пломника. Торжественная церемония 
награждения победителей состоялась 

7 апреля во Всемирный день здоровья. 
Проректор по воспитательной работе и 
связям с общественностью Т. Б. Котлова 
торжественно вручила победителям 
уникальное издание «Энергия спорта» 
и поощрительные призы. Первое место 
разделили Надежда Хан (2-11) и Дми-
трий Смирнов (4-28). Они ответили пра-
вильно на все 18 вопросов викторины.

И вот новый проект библиотеки – сво-
еобразный Интернет-марафон, турнир, 
в котором могут победить самые тер-
пеливые, трудолюбивые, эрудирован-
ные. Шесть этапов, шесть недель про-
должалась викторина «Космос далекий 
и близкий», посвященная Году космоса 
в России. Каждую неделю участникам 
предстояло ответить на 10 вопросов, 
связанных с историей развития и сегод-
няшним днем отечественной космонав-
тики, проверить школьные знания по 
астрономии. Мы искренне благодарны 
всем, кто поддержал наш проект и при-
нял участие в викторине. По условиям 
конкурса участника, ответившего пра-
вильно на вопросы всех шести этапов 
викторины, ждал суперприз, а тех, у 
кого оказались верные ответы хотя бы 
на трех этапах – памятные подарки. К 
сожалению, на все 60 вопросов правиль-
ных ответов не дал ни один участник. А 
вот в трех, четырех и пяти этапах побе-
дило 14 человек. Это прекрасный резуль-
тат. Мы поздравляем М. Морозову (3-56), 
А. Саенко (4-54), Д. Смирнова (4-28), 
А. Яблокова (4-43), О. Шишулина (1-29) 
с победой в пяти этапах викторины; 
А. Второва, А. Зимина (1-12), Матин Соль-
хуа (3-32), Е. Ячменеву (4-23) – в четырех 
этапах; К. Валатина (1-53), М. Карауло-
ва (5-11), А. Низова (5-35), Н. Хан (2-11), 
С. Коваля – в трех этапах.

Уважаемые  читатели!  Мы  благода-
рим вас за поддержку, энтузиазм, добро-
желательность,  открытость  и  желаем 
вам  здоровья,  благополучия,  научных 
открытий,  творческих  побед!  Всегда 
рады видеть вас в библиотеке ИГЭУ.

Полосу подготовила
Ирина Баева

VIVAT HOMO LEGENS!
Да здравствует человек читающий!

А каждый читатель как тайна…
А. Ахматова

С 1995 года сотрудники библиотек нашей страны 27 мая отмечают 
профессиональный праздник – Общероссийский день библиотек. Это 
праздник не только библиотекарей, но и Его Величества Читателя и 
Её Высочества Книги − ведь их встреча всегда происходит в библиотеке 
(реальной или виртуальной).

Ч И Т АТ Е Л Ь   Г О Д А   2 0 11
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Александр Норкин (1‑12): …Уже в пер-
вый день войны моему прадеду Студенту 
Ивану Ивановичу, который незадолго до 
этого в девятнадцатилетнем возрасте 
был призван в ряды советской армии и 
служил в пограничном городке недалеко 
от Брестской крепости, пришлось уча-
ствовать в боевых действиях. Несмотря 
на то, что все говорили о скором начале 
войны, реально ни страна, ни армия не 
были готовы к нападению со стороны 
Германии. Не хватало вооружения, про-
довольствия, не было организации в дей-
ствиях командного и личного состава. 
Эти тяжелые дни начала войны стали 
одним из самых серьезных испытаний в 
жизни моего прадеда. Он так рассказы-
вал об этих событиях: «Никогда не забуду 
свой первый бой 22 июня 1941  г. Всех под-
няли по боевой тревоге. Нам выдают ору-
жие: одну винтовку на шесть человек, па-
трон – на пять. Как с этим воевать? Чем 
останавливать фашиста? У нас ни одного 
танка, самолета нет! Но задавать лиш-
ние вопросы было чревато расстрелом. 
Не побежишь в бой сам – убьют свои как 
врага народа! Безвыходное положение… 
Грохот немецкой артиллерии, танков, 
гул самолетов, вокруг свистят пули, раз-
рываются снаряды. Страх и ужас был ви-

ден в глазах солдат. Но отступать было 
нельзя! Любой ценой необходимо сдер-
жать врага! Мы все надеялись, что скоро 
прибудет подкрепление…».

Подмога так и не подошла. Будучи ра-
неным в бою, прадед попал в плен… Только 
по счастливой случайности ему удалось 
сбежать накануне расстрела. 

Артем Лялин (1‑2): …Я предлагаю уви-
деть события тех страшных дней глаза-
ми моей бабушки Лялиной Марии Фёдо-
ровны. В 1925  г. Устинья Богданова, мать 
моей бабушки, переехала в Ленинград... 
22 июня 1941  г. фашистско-немецкие 
агрессоры напали на нашу страну.… По 
территории России немцы продвигались 
стремительно, и к сентябрю 1941  г. они 
были уже у Ленинграда. 8 сентября город 
был полностью окружён. Начались самые 
горькие и долгие в истории города 872 дня. 
Устинья и Мария оказались в блокаде…

В блокадном городе начался голод. 
Люди получали еду по карточкам. Усти-
нья свою порцию нередко отдавала своей 
дочери Марии. Но даже двух порций мо-
лодому организму не хватало. У Марии 
началась цинга, выпали зубы, потом − 
дистрофия, которую ещё называют «ле-
нинградская болезнь». Были даже случаи, 
когда у мёртвых людей отрезали мясо: 
ягодицы, ляжки, даже мозг вырезали и 
съедали… возможно, часть такого мяса 
отправлялось на рынки и продавалось… 
Ели кошек, собак и прочую живность в го-
роде. Но ни Мария, ни Устинья даже и не 
помышляли об этом.

Еще одной напастью был лютый хо-
лод... Дни тянулись долго и мучительно…. 
Устинья хотела знать, когда же, наконец, 
закончится война. Она говорила Марии: 
«Хорошо бы ты выжила и узнала, что 
будет после победы». Но узнать Устинье, 
чем всё закончилось, было не суждено…. 
Мария осталась одна…

У моей бабушки Марии в годы войны по-
гибли все родственники... Такова «цена» 
блокады для нашей семьи…

Позже Мария Фёдоровна Лялина была 
награждена медалью «За оборону Ленин-
града». 

Николай Савенков (1‑12): …Неза-
долго до войны 24 декабря 1935  г. в се-
мье моего прадедушки Игошина Петра 
Егоровича и прабабушки Анастасии 
Прохоровны родилась моя бабушка, 

Игошина Людмила Петровна. Когда на-
чалась война, ей было пять с половиной 
лет. Бабушка хорошо помнит прощание 
с отцом, уходившим на фронт… Боль-
ше она никогда его не видела. В деревне 
остались дети, женщины да старики… 
На плечи бабушки легли все трудности, 
которые пришлось испытать детям 
военного и послевоенного времени. До 
прихода матери с колхозной работы 
бабушка встречала и доила корову, кор-
мила кур… В летнюю пору собирала яго-
ды, грибы, щавель, клеверные головки. 
Часть собранного сушили на зиму. Кле-
верные головки мололи на жерновах и 
добавляли при выпечке хлеба из карто-
фельной муки… 

Имели родители бабушки небольшую 
пасеку… Большая часть меда сдавалась 
государству, а оставшийся мед обмени-
вали на муку… 

Постоянно хотелось есть. Бабушке 
иногда приходилось слышать от своей 
матери: «Ешьте побольше картошки и 
пейте молока, меньше кушайте хлеба», 
при этом мать всегда гладила по го-
ловкам своих детей шершавой ладонью, 
и слезы текли по ее щекам. Картошки 
вдоволь тоже не было… Осенью замерз-
шую картошку собирали, мыли, варили в 
печи вместе с очистками, потом суши-
ли на противнях и мололи на мельнице. 
Из полученной муки в основном и пекли 
хлеб.

Жили очень бедно. Носили домотка-
ную одежду, сшитую собственными ру-
ками... Любая девочка до школы умела 
прясть на прялке лен.

В 1944  г. бабушка пошла учиться в 
1 класс Блиновской начальной школы, 
которая находилась за 3  км от роди-
тельского дома… Уроки делали при лу-
чине… Писали в старых тетрадях, на га-
зетных листах между строк простым 
карандашом, а учебник был только один 
на весь класс… 

В настоящий момент моя бабушка 
старый, больной человек, но общаясь с 
ней, я удивляюсь тому, что она, перенеся 
столько испытаний, не потеряла любви 
к жизни, к близким, веры и мудрости.

Материалы предоставила
Г. А. Будник,  зав. кафедрой ОИиК

Публикацию подготовила
Любовь Попова

Пока мы помним…

9 мая вся наша страна отмечала са-
мый почитаемый праздник в России – 
день Великой Победы советского на-
рода над фашистской Германией. Это 
праздник, который соединил в себе 
радость и скорбь, гордость за нашу 
историю и искреннюю печаль о много-
численных жертвах войны. Молодому 
поколению важно осознавать, какой 
ценой досталась Победа, знать не толь-
ко для того, чтобы поклониться силе 
духа и мужеству защитников Родины, 
но и для того, чтобы принять от них 
эстафету великой ответственности за 
судьбу своей Отчизны, судьбу следу-
ющих поколений. Ветеранов Великой 
Отечественной войны осталось совсем 
немного, скоро уйдут последние из них. 
Но навсегда останется жива память о 
героях войны – о тех, кому сегодня мы 
обязаны жизнью. 

На страницах газеты мы публикуем выдержки из студенческих родо
словных, посвященных событиям Великой Отечественной войны. Ребята 
пишут о своих близких, которым довелось пережить то беспощадное и 
страшное военное время . 

М О Я   Р О Д О С Л О В Н А Я

Фото с сайта
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Наши легкоатлеты проявили 
себя и в ряде других соревнований. 
1 мая в подмосковном городе Жу-
ковском прошёл Чемпионат и пер-
венство России по кроссу. Успеш-
но выступила студентка гр.  1‑32 
Александра Гуляева. В упорной 
борьбе она стала победительницей 
России по кроссу среди девушек 
1993 – 1994  гг. рождения. Во второй 
день там же, в Жуковском, прошёл 
мини-марафон Фалт-Айсикс, и 
здесь Александра вновь была пер-
вой.

12 – 13 мая на стадионе «Спар-
так» (г.  Москва) прошли соревно-
вания по легкой атлетике «От-
крытие летнего спортивного 
сезона». Представлявшие наш 
университет студенты и аспиранты 
стали победителями и призерами 
соревнований: Екатерина Пантеле-
ева (4‑53) заняла III место на дис-
танции 400  м; Александр Скотников 
(аспирант) на дистанции 800  м стал 
серебряным призером; Артур Са-
дыков (аспирант) занял II  место на 
дистанции 1500  м; Елена Фатахет-
динова (4‑60) стала победительни-
цей соревнований по спортивной 
ходьбе на дистанции 5000  м.

В те же дни на стадионе ИГЭУ 
прошло первенство факультетов 
по легкой атлетике. В командном 
зачете места распределились сле-
дующим образом: I место – ТЭФ, 
II место ЭМФ, III место – ЭЭФ, IV ме-
сто – ИФФ, V место – ИВТФ, ФЭУ.

28 апреля – 1 мая в г.  Казани 
прошел Чемпионат России среди 
студентов по борьбе самбо.  В 
соревнованиях среди  мужчин при-
няли участие команды из 34 вузов 
страны. III место занял в весовой 
категории до 90  кг студент ИГЭУ 
Илья Андрианов (3‑52). 

Довольно насыщенный график 
выдался в прошедшем месяце и у 
пауэрлифтеров. 5 – 8 мая в г.  Боло-
гое проходил Открытый чемпио-
нат ОАО «Российские железные 
дороги» по пауэрлифтингу. Сту-
дент гр.  2‑21 Денис Вернов в весо-
вой категории до 105  кг занял IV ме-
сто с результатом троеборья 805  кг 

и впервые выполнил норматив 
мастера спорта России. 15 – 21 мая 
в г.  Санкт‑Петербурге прошел Все-
российский мастерский турнир 
по пауэрлифтингу «Белые ночи». 
Студент гр.  3‑6в Андрей Зыбкин за-
нял II место в весовой категории до 
59  кг с результатом 490  кг. Аспирант 
Денис Каманин в весовой категории 
до 74  кг с результатом троеборья 
695  кг занял IV место и выполнил 
норматив мастера спорта России.

Хорошей игрой порадовали род-
ной вуз и наши футболисты. Сбор-
ная ИГЭУ выиграла проходивший 
14 – 15 мая ежегодный чемпионат 
по мини-футболу среди команд 
иностранных студентов, обучаю-
щихся в ивановских вузах. Наши 
студенты победили на этом турни-
ре впервые. В финале соревнова-
ний энергеты обыграли сборную 
ИГХТУ со счетом 2:3. 

18 – 25 мая проходило первен-
ство ИГЭУ по футболу. Побе-
дителем заключительного вида 
межфакультетской спартакиады 
университета стала команда ТЭФ, 
II место – ЭЭФ, III место – ИФФ, 
IV место – ИВТФ и ФЭУ, V место – 
ЭМФ. 

Кроме того, 15 мая в парке куль-
туры и отдыха «Харинка» прошли 
6-е Всероссийские массовые 
соревнования «Российский Ази-
мут-2011», собравшие на старте 
свыше 1350 человек. «Российский 
Азимут‑2011» прошел в Иванове в 
шестой раз, впервые – на террито-
рии парка культуры и отдыха «Ха-
ринка». Имея при себе лишь карту 
с расположением контрольных пун-
ктов и карточку участников, ребята 
должны были найти определенное 
количество КП за кратчайшее вре-
мя. Среди участников, которые фи-
нишировали первыми, есть и сту-
дентка нашего университета Мария 
Окунева (2‑10). 

15 – 21 мая в Саранске прошли 
финальные соревнования СВЛ 
Высшего дивизиона среди муж-
ских команд. Наша команда в фи-
нале «А» заняла VI место.

Екатерина Марьянова

Май для спортсменов ИГЭУ был во всех смыслах этого слова жар-
ким! Ребята участвовали в соревнованиях разного уровня и, как обыч-
но, многие занимали призовые места. Особо отличились в этом месяце 
мужская и женская легкоатлетические команды нашего университета. 
Они стали победителями первенства вузов по Ивановской области 
2010 – 2011 учебного года по легкой атлетике, прошедшего 21 – 23 мая на 
стадионе ИГЭУ. 

СПОРТНОВОСТИ ШКОЛА ПРОФОРГОВ – 2011

27 мая состоялся долгожданный конкурс 
«Лучший профорг – 2011», в котором приняли 
участие профорги, активно посещавшие заня‑
тия и ярко проявившие себя на каждом этапе 
школы.

Жюри в составе председателя первичной про-
фсоюзной организации студентов и аспирантов 
ИГЭУ М. М. Вохмяковой, председателя первичной 
профсоюзной организации студентов и аспирантов 
ИГАСУ А. В. Сметанина и председателя первичной 
профсоюзной организации студентов и аспирантов 
ИГТА Н. Е. Макаровой оценивали ребят в 4 конкур-
сах: визитная карточка, блиц-опрос, переговоры и 
конкурс-сюрприз.

Наиболее яркой, по мнению жюри, получилась 
визитная карточка Владлены Монастырёвой (1-45). 
Подготовленный ею видеоролик в шутливой форме 
познакомил жюри со всеми этапами школы и ёё 
участниками.

В ходе второго конкурса нужно было продемон-
стрировать полученные знания и ответить на ряд 
предложенных вопросов. Участники показали до-
стойный уровень.

Очень «спорным» получился конкурс «Перего-
воры»: необходимо было убедить декана своего 
факультета (роль исполнял А. В. Сметанин) в необ-
ходимости наличия в группах профорга. 

В последнем конкурсе-сюрпризе организаторы 
дали возможность ребятам проявить свои способ-
ности к убеждению. Конкурсанты должны были в 
течение полутора минут убедить членов жюри в 
необходимости утренней зарядки. К каким только 
доводам не прибегали участники! Зарядку на месте 
жюри делать не стало, но все получили огромный 
заряд бодрости.

В результате напряжённой борьбы Лучшим про-
форгом года стал Д. Пшеничный (1-28), II место 
разделили В. Ащаулова (1-15) и Ю. Громова (1-52), 
III место занял А. Антипенко (1-11). Победители 
получили дипломы, памятные подарки и возмож-
ность бесплатно поехать в лагерь на Рубском озере, 
все участники получили сертификаты о прохожде-
нии школы.

«Школа профоргов – 2011» принесла очень вы-
сокие результаты. Помимо полученных знаний, все 
участники познакомились с яркими и активными 
людьми, смогли проявить свои способности и про-
вели своё время интересно, весело и с пользой. 

Анна Рубцова

Ура, выпускной!
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Болельщики переживали 
вместе с ребятами каждый 
этап конкурса: голосовали 
на сайте вуза за лучшие само-
презентации и фото, знако-
мились с «новоиспеченными 
звездами» в развлекательном 
клубе «Колизей», оценивали 
физические способности юно-
шей на спортивном праздни-
ке. А также принимали актив-
ное участие в организованной 
в рамках конкурса «Мистер 
ИГЭУ 2011» благотворитель-
ной акции «Подари улыбку 
детям». И вот, наконец, настал 
долгожданный момент под-
ведения итогов этой трудоем-
кой работы! Финал состоялся 
20 мая в актовом зале наше-
го вуза. Мы с удовольствием 
перенесем вас в ту атмосферу 
праздника, в которой нам по-
счастливилось побывать! 

Финал конкурса «Мистер 
ИГЭУ 2011» сочетал в себе 
два стиля: «ретро» и «стиль 

будущего». Этим 
направлениям со-

о т ве т с т вов а ли 
харизматичные 
и веселые веду-

щие: «Мисс кра-
соты ИЭИ 1950», 
роль которой 
з а м е ч а т е л ь -
но исполнила 
Анна Четвери-
кова, и «Кра-
с а в ч е г - 2 1 0 0 » 
Александр Ко-
щеев. Благодаря 
такой тематике 
концерта зрите-
ли смогли пере-

нестись в роман-
тичные 50-е годы 

и представить учебу своих 
бабушек и дедушек в ИЭИ, а 
также заглянуть в далекое бу-
дущее и оценить жизненную 
обстановку всей планеты: 

Кока-кола, НАТО, Спрайт, 
Диск на тыщу терабайт! 
Нефть, глобализация, 
Индустриализация… 

Финальное шоу по тра-
диции началось со вступи-
тельного слова ректора ИГЭУ 
Сергея Вячеславовича Тара-
рыкина. Им был отмечен тот 
факт, что ребята-энергеты 
всегда являлись особой ка-
стой среди студентов нашего 
города и во все времена очень 
ценились девушками всех 
ивановских вузов. Ректор 
также пожелал всем зрите-
лям концерта хорошего про-
смотра, а участникам кон-
курса − победы в желаемых 
номинациях. 

Организацией конкурса 
«Мистер ИГЭУ 2011» занима-
лась профсоюзная организа-
ция студентов и аспирантов 
нашего вуза при поддержке 
администрации университе-
та. В состав жюри «Мистера 
ИГЭУ 2011» вошли следующие 
известные и уважаемые лич-
ности нашего вуза: проректор 
по воспитательной работе и 
связям с общественностью 
Татьяна Борисовна Котлова, 
председатель профкома сту-
дентов и аспирантов Марина 

Михайловна Вохмякова, ди-
ректор студгородка и пред-
седатель спортивного клуба 
Надежда Васильевна Лога-
чева. А также представите-
ли различных организаций: 
магазина мужской деловой 
одежды «LEXMER», скорост-
ной цифровой полиграфии 
«Оперативка», студенческого 
профкома ИГАСУ, студенче-
ского профкома ИГТА, опера-
тора сотовой связи «Билайн», 
ночного клуба «Bomba Club». 
Оценивал поведение мисте-
ров на сцене и бессменный 
фотограф конкурса Степан 
Егикян. 

Всем составом участники 
конкурса появлялись на сце-
не три раза: в момент при-
ветствия, где каждый из них 
представлялся зрительской 
аудитории, и на двух дефиле. 
Парни демонстрировали ко-
стюмы из магазинов «Lexmer» 
и «Камелот». Остальное вре-
мя ребята радовали публику 
личными творческими номе-
рами, которые разбавлялись 
выступлениями «заслужен-
ных артистов» ИГЭУ.

Алексей Ульныров за вре-
мя шоу практически не по-
кидал сцену. Вместе с тремя 
очаровательными девушка-
ми Леша представил на суд 
жюри современный танец. А 
поскольку он обладает еще и 
отличными вокальными дан-
ными, им были исполнены 
музыкальные композиции 

«Русский парень» и «Лучший 
город на Земле». К тому же 
этот энергичный юноша яв-
лялся активным участником 
всех конкурсов, проводимых 
ведущими в то время, когда 
жюри удалялось на совеща-
ние. А вот Никита Сахаров 
создал лиричную обстановку 
в зале благодаря песне о люб-
ви собственного сочинения. 
Представляем Вашему внима-
нию припев этого музыкаль-
ного шедевра: 

Прости меня и снова пой.
Моя любовь всегда с тобой.
Моим желаньям нет границ,
Мы распустили стаи птиц.

И вот он я, и вот он мир.
Каким он стал, каким он был.
И без тебя огонь горит,
Но в сердце боль не утаит. 

Никита Кирюшкин в кон-
курсе талантов отличился 
оригинальностью: с особой 
артистичностью прочел зри-
телям стихотворение Вла-
димира Маяковского «Совет-
ский паспорт». 

Александр Садовский вме-
сте с «Мистером ИГЭУ 2010» 
Никитой Соболевым порадо-
вал присутствующих зажи-
гательным танцем в стиле 
хип-хоп. Лиричные парные 
танцы с очаровательными 
девушками продемонстриро-
вали Константин Тураносов и 
Владимир Кириллов. В танце 
Владимира речь шла о любов-
ном треугольнике, и его пар-
тнерша на протяжении всего 
номера пыталась сделать вы-
бор между нашим красавцем 
и посторонним юношей, ко-
торый также присутствовал 
на сцене. 

Видеоролик под названи-

Весь май студенты, преподаватели и сотрудники 
энергоуниверситета с большим интересом наблюдали за 
жизнью 12 претендентов на звание «Мистер ИГЭУ 2011».

«Мистер  ИГЭУ»  −  это
К О Н К У Р С
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ем «Что вчера было?» показал 
зрителям Андрей Козлов. На 
экране все могли увидеть ИГЭУ 
«глазами» Андрея. Чувствуется, 
накануне учебного дня парень 
отлично провел время: на пути 
в аудиторию ему встречались 
то взрывающийся вертолет, то 
крупная веселая панда и даже 
динозавр! 

Страстный, пластичный и 
грациозный танец исполнил на 
сцене Андрей Семенов. По сло-
вам Андрея, этот номер вобрал 
в себя элементы танго, пасодо-
бля и румбы. А все действа про-
исходили под музыку Эдвина 
Мартона «Tango Amor». 

С показательным боем на сце-
не актового зала выступил му-
жественный Денис Журавлев. 
Ах! Как мастерски одной левой 
он сумел победить противника! 
Все девушки в зале сразу почув-
ствовали себя в полной безопас-
ности рядом с таким отважным 
и сильным спортсменом. 

Венский вальс исполнил 
Сергей Шкурин, облаченный в 
строгий черный фрак. А благо-
даря танцу Вадима Плотникова 
зрители будто перенеслись на 
карнавал в Бразилию. Словно 
горячий мачо Вадим пластично 
двигался под музыку со своей 
загорелой партнершей. Ну, а 
Владимир Панков своим танцем 
из яркого кинофильма «Стиля-
ги» зарядил всех зрителей по-
зитивом. 

Итак… Звание «Мистер ОРИ-
ГИНАЛЬНОСТЬ» за свой номер 
в конкурсе талантов получил 
Никита Кирюшкин. «Мистером 
ФОТО» стал Вадим Плотников. 
Самым МУЖЕСТВЕННЫМ был 
признан Денис Журавлев. Побе-
дителем Интернет-голосования, 
так сказать, выходцем из наро-
да, стал Никита Сахаров. Самым 
ЭЛЕГАНТНЫМ назван Сергей 

Шкурин. «Мистером ХАРИЗМА» 
стал веселый и неординарный 
Константин Тураносов. Звание 
«Мистер ТАЛАНТ» получил пла-
стичный и грациозный Андрей 
Семенов. Самым СПОРТИВНЫМ 
стал Владимир Панков. «Ми-
стер ОБАЯНИЕ» – Владимир 
Кириллов. «Мистер СТИЛЬ» − 
Андрей Козлов. «Мистер УЛЫБ-
КА» − Александр Садовский. 
Носителем звания «Мистер 
ЭНЕРГИЧНОСТЬ» и обладате-
лем специального приза опера-
тора сотовой связи «Билайн» 
стал амбициозный, мобильный 
и всегда и везде успевающий 
Алексей Ульныров. 

А теперь тройка победите-
лей: «ВТОРОЙ ВИЦЕ-МИСТЕР» − 
Алексей Ульныров, «ПЕРВЫЙ 
ВИЦЕ-МИСТЕР» − Вадим Плот-
ников и, наконец, «МИСТЕР 
ИГЭУ 2011» − Владимир Панков. 

Благодарим организаторов 
конкурса за отличное шоу, а 
также выражаем благодарность 
спонсорам этого мероприятия: 
фотографу Степану Егикяну, ма-
газину мужской деловой одеж-
ды «LEXMER», магазину модной 
одежды «Камелот», опе-
ратору сотовой связи 
«Билайн», ночному 
клубу «Bomba Club», 
скоростной цифро-
вой полиграфии 
« О п е р а т и в к а » , 
мо ло д е ж но м у 
кафе «Coffe.ru», 
развлекатель-
ному клубу «Ко-
лизей» и магазину 
контактных линз 
«Bescon».

Екатерина
Марьянова
Фото
С. Государева

звучит  гордо!

За время проведения ак-
ции наш университет собрал 
13000 рублей. Кроме того, 
было собрано большое коли-
чество мягких игрушек, канц-
товаров, одежды . 

Дети, обучающиеся и жи-
вущие в подобных учрежде-
ниях, нуждаются не только 
в материальной поддержке. 
Им, так много времени про-
водящим в замкнутом про-
странстве с одними и теми же 
людьми, просто необходимо 
более широкое общение: 
новые встречи, новые впе-
чатления, яркие положитель-
ные эмоции. Это как свежий 
глоток воздуха, как способ 
отвлечься от каждодневных 
проблем и грустных мыслей. 
Именно поэтому было реше-
но посетить коррекционную 
школу-интернат, передать 
наши подарки, провести игро-
вую программу и просто пооб-
щаться с детьми.

Визит состоялся 6 мая, 
сразу после окончания ак-
ции. В начале игры ребята 
вели себя немного замкнуто, 
настороженно, но с каждым 
следующим конкурсом рос-
ли их доверие, активность, 
интерес. Каждому хотелось 
проявить себя, остро ощу-
щался и дух соперничества 
между командами. Поначалу 
и мы старались вести себя 
сдержанно, присутствовало 

некоторое волнение, но оно 
быстро прошло от первой же 
улыбки и доверчиво протяну-
той руки ребенка. Конкурсы 
прошли очень весело, в них 
приняли участие почти все 
ребята, а после развлека-
тельной программы и хозяе-
ва, и гости отправились пить 
чай. За столом шёл оживлён-
ный разговор: дети рассказы-
вали о том, как им живётся в 
интернате, о своих увлечени-
ях и мечтах на будущее, а мы 
делились с ними впечатлени-
ями об учёбе в университете, 
отвечали на многочисленные 
вопросы.

После чаепития пришло 
время расставаться, и как 
же это было тяжело! Лю-
бопытство ребят не было 
удовлетворено даже напо-
ловину − столько в них за-
интересованности и энергии! 
Они просили нас почаще при-
езжать к ним в гости. И, напол-
ненные каким-то особенным, 
новым для нас чувством, мы 
обещали, что обязательно 
приедем к ним ещё раз. Всё 
же, как было бы хорошо, если 
бы добрые дела совершались 
нами на постоянной основе! 

Профком студентов и 
аспирантов ИГЭУ выража-
ет благодарность всем, кто 
не остался равнодушным и 
принял участие в акции.

Анна Рубцова 

Радость в подарок
4 − 6 мая в ИГЭУ прошла благотворительная акция 

«Энергет! Подари улыбку детям!» по сбору средств в 
поддержку Ивановской специальной (коррекционной) 
школы-интерната для детей-сирот и детей, оставшихся 
без попечения родителей, с отклонениями в развитии. 
Акция была проведена профактивом ИГЭУ, активную по-
мощь оказали участники конкурса «Мистер ИГЭУ 2011».

К О Н К У Р С А К Ц И Я
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КУРСЫ ДЛЯ ВСЕХ:
– Пользователь ПК
– Администратор ПК
– Бухучет на ПК
– Бухгалтер со знанием ПК
– Компьютерный дизайн
– Система проектирования “AutoCad”
– Менеджер по персоналу
– Менеджер по продажам и рекламе
– Складское хозяйство в 1С
– Flash – дизайнер

Запись на курсы производится по адресу: ул. Мальцева, д. 34.

Тел.: 37-23-76; E-mail: vc_dkt@list.ru

КУРСЫ ДЛЯ УЧАЩИХСЯ ШКОЛ:
– Школа информационной культуры (для учащихся младших классов);
– Базовый курс работы на ПК (для учащихся 5 – 8 классов);
– Компьютерная графика и дизайн (для учащихся 8 – 10 классов);
– Программирование на объектно-ориентированных языках (СИ++, Pascal);
– Администрирование
– Информатика в тестах и задачах
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ВСЕГДА В ДВИЖЕНИИ  № 5 (134)

Этот праздник отмеча-
ется в день, когда в 1963  г. 
в столице Эфиопии Аддис-
Абебе был подписан дого-
вор о создании Организа-
ции африканского единства 
(сегодня – Африканский 
союз). Каждый год фести-
валь собирает не только 
студентов-африканцев, но и 
их друзей – представителей 
стран Ближнего и Дальнего 
зарубежья, – и россиян. Тор-
жество началось с выставки-
презентации, посвященной 
различным африканским 
странам, а затем гостей 
дня Африки ждал концерт. 
Зажигательные танцы и 

Африка – далекая и близкая
25  мая  на  базе  ИГХТУ  прошло  празднование  ежегодно-

го  Дня  Африки.  Фестиваль  традиционно  проводит  городская 
Ассоциация африканских студентов нащего города. 

Ф Е С Т И В А Л Ь

экспрессивные песни сме-
нялись приветствиями и 
поздравлениями. Со сцены 
к присутствующим обрати-
лись председатель Ассоциа-
ции африканских студентов 

Куаде Фидель, представи-
тели администрации Ива-
нова, и, конечно же, хорошо 
знакомые участникам фе-
стиваля деканы по работе с 
иностранными студентами 
ивановских вузов.

В празднике участвовали 
и студенты ИГЭУ. Это граж-
дане таких стран, как Респу-
блика Чад, Демократическая 
Республика Конго, Ангола, 
Кот-д’Ивуар. Заметную долю 
работы по организации фе-
стиваля взял на себя сту-

дент 4 курса 
ФЭУ Яо Куаме 
Вилфред (Кот-
д’Ивуар): он 
является за-
м е с т и т е л е м 

п р е дс е д а -
теля Ассо-
циации аф-
риканских 
студентов. 
В и л ф р е д 
также вы-
с т у п и л 
в тради-
ц и о н н о м 
д е ф и л е 
н а ц и о -
н а л ь н ы х 

костюмов .
Во время концерта многие 

студенты-африканцы были 
награждены грамотами 
университетов, Ивановско-
го Дома Национальностей, 
Комитета по делам молоде-
жи Ивановской городской 
думы. Карвалью Надир Ка-
рина Африкану де из Анго-
лы (гр.  4-37) была отмечена 
грамотой за успехи в учебе, 
Ремаджи Масрайем Мдалбай 
(гр.  5-51) – грамотой за ак-
тивное участие в культурно-

массовых мероприятиях 
вуза.

Также были вручены на-
грады участникам  чемпио-
ната по мини-футболу среди 
команд иностранных студен-
тов, приуроченного к Дню Аф-
рики. Этот турнир впервые 
выиграла команда ИГЭУ. Ка-
питан команды, студент ЭЭФ 
Джалалзаде Ниджат Видади 
Оглы (Азербайджан), стал 
лучшим бомбардиром тур-
нира – он забил 12 голов!, – а 
студент подготовительных 
курсов ИГЭУ Болота Бафунгу 
Жееф (Д. Р. Конго) был при-
знан лучшим игроком. Яо 
Куаме Вилфред (гр. 4-55х) 
был награжден грамотой 
за организацию турнира по 
мини-футболу.

От всей души поздрав-
ляем студентов – граждан 
государств Африки с их об-
щим праздником!

Ольга Ясинская
Фото Антона Колегова
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